
Ï ФОРМУЛА     ЛИЧНОСТИ 2№ 13�14 (2736/2737),
ИЮЛЬ 2014

ÏФОРМУЛА   ЛИЧНОСТИ3 № 13�14 (2736/2737),
ИЮЛЬ 2014

Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

Â Â

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

ГОРОДСКАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА

- Валерий Павлович, се-
годня очень часто говорят, что 
Петербург является студен-
ческим городом, и, наряду с 
крупными промышленными 
предприятиями, учебные за-
ведения также формируют его 
инфраструктуру. Согласны ли 
Вы с такой точкой зрения?

� Соглашусь полностью, но не 
только потому, что каждый шестой 
житель нашего города является 
учащимся или студентом. И, соот�
ветственно, дело здесь не в коли�
честве самих учебных заведений, 
в том числе – вузов, хотя этот пока�
затель, безусловно, тоже важен; по 
нему Северная столица занимает 
второе место в России после Моск�
вы и одно из первых мест в Европе. 
Имеющиеся у нашего города науч�
ный, технический, инновационный 
и культурный потенциалы стали 
в полной мере реализовываться 
лишь в последние годы. И немалую 
роль в этом сыграла поддержка 
городом системы образования, 
выстраивание грамотной политики 
и создание благоприятных условий 
для развития высшей школы. 

- Успешно ли складываются 
взаимоотношения Герценов-
ского университета как вуза 
федерального значения и 
органов власти Петербурга?

� Сегодня мы уверены, что мо�
жем рассчитывать на поддержку 
наших инициатив в сфере образо�
вания, культуры, спорта и работы 
с молодежью. И таких инициатив 
РГПУ им. А.И. Герцена уже реали�
зовано немало. Нам крайне близка 
позиция Г.С. Полтавченко, который 
считает, что нужно воспитывать в 
детях желание получать образо�
вание и делать так, чтобы у детей 
сложилось понимание, что полу�
чать знания – это модно. Пожалуй, 
впервые за достаточно длительное 
время мы всерьез задумываемся 
о том, чтобы сделать образование 
ценностью, национальным досто�
янием, одним из государствен�
ных приоритетов. Сегодня между 
Герценовским университетом и 
Петербургом сложилась модель 
продуктивного диалога, построен�
ного на педагогической коммуни�
кации. Она реализует принципы гу�
манитарных технологий, и именно 
поэтому мы реализуем совместно 
с городом большие проекты, име�
ющие социальную значимость для 
горожан. Например, Герценовский 
университет провел ряд городс�
ких мероприятий, посвященных 
70�летию со дня полного освобож�
дения Ленинграда от фашистской 
блокады. В центре постоянного 
внимания и различные, реализуе�
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О петербургском образовании и о мерах, ко-
торые принимает город по его поддержке, о 
социальной и культурной составляющей де-
ятельности Герценовского университета, о 
«штучных» специалистах, педагогических кад-
рах и значении Северной столицы для других 
регионов страны и многом другом в интервью 
«Педагогическим вестям» рассказал ректор 
РГПУ им. А.И. Герцена, доктор педагогических 
наук, профессор, лауреат Премии Правитель-
ства РФ в области образования за 2013 год 
Валерий Павлович Соломин.

мые нами, программы повышения 
квалификации педагогов, а также 
курсы подготовки к ЕГЭ для мо�
лодых мам и льготных категорий 
граждан. 

ОБРАЗОВАНИЕ И 
КОНКУРЕНЦИЯ

- Как Вы думаете, является 
ли петербургское образование 
сегодня конкурентоспособным?
     � Не преувеличу, если скажу, что 
петербургские вузы способны кон�
курировать со многими ведущими 
зарубежными университетами. Об 
этом свидетельствует, прежде все�
го, число иностранных студентов, 
приезжающих в наш город. В этом 
плане Герценовский университет – 
один из вузов�лидеров, у нас обу�
чается большое число студентов 
из Китая, США, Финляндии, стран 
Африки; не говоря уже о странах 
Ближнего зарубежья и бывшего 
СССР. Многие из них имеют воз�
можность учиться в любом вузе 
практически в любой стране мира, 
но, тем не менее, они выбирают 
именно Петербург. 

- Насколько это справед-
ливо, если коснуться целевого 
приема?

� Да, все то же самое, о чем 
мы говорили, касается и целевого 
приема из регионов России: ин�
терес абитуриентов к получению 
образования в Северной столице 
не ниже, а по многим параметрам 
и выше, чем в Москве. Особую 
роль Петербург играет для самого 
близкого к нам региона – целевой 
прием из Ленинградской области 
в наш вуз один из самых крупных. 
Думаю, абитуриентов привлекает, 
прежде всего, высокое качество 
петербургского образования, 
которому в полной мере соответ�
ствует подготовка и в Герценов�
ским университете. Не так давно 
нами было подписано соглашение 
о сотрудничестве с губернатором 
Ленинградской области А.Ю. Дроз�
денко: он особо подчеркнул, что 
РГПУ им. А.И. Герцена для региона 
является стратегически важным 
вузом. Герценовский университет 
содействует установлению еще бо�
лее тесных экономических и куль�
турных связей между Петербургом 
и Ленинградской областью. 

- Одним из критериев раз-
витости образования в том или 
ином городе или стране являют-
ся позиции вузов в рейтингах.
Как бы Вы оценили вклад 
Герценовского университета 
в формирование позитивного 
имиджа Петербурга в образо-
вательной сфере? 

� Позиции петербургских вузов 
в различных рейтингах год от года 

укрепляются, и это, несомненно, 
позитивная тенденция. Причем 
речь идет не только о российских, 
но и международных рейтингах. 
Хотел бы заметить, что высокую 
позицию того или иного вуза в рей�
тинге следует воспринимать как 
достижение не только конкретного 
вуза, но и Санкт�Петербурга в це�
лом. Например, могу отметить, что 
РГПУ им. А.И. Герцена занимает 
38�ю строчку в мировом рейтинге 
UI GreenMetric World University 
Ranking и является самым эколо�
гичным российским вузом. Также, 
по результатам международного 
рейтинга университетов стран 
СНГ, Грузии, Латвии, Литвы и Эс�
тонии, подготовленного междуна�
родной группой «Интерфакс», Гер�
ценовский университет признан 
лучшим педагогическим вузом 
на постсоветском пространстве – 
несомненно, это способствует 
укреплению имиджа Северной 
столицы как крупнейшего обра�
зовательного центра. Уверен, 
значимо для Петербурга и то, что 
лучший педагогический вуз стран 
БРИКС находится именно здесь – 
напомню, что РГПУ им. А.И. Гер�
цена стал единственным педаго�
гическим вузом, который вошел в 
ТОП�140 рейтинга университетов 
Бразилии, России, Индии, Китая и 
Южной Африки.

ЛИЧНОЕ УЧАСТИЕ
- Валерий Павлович, какие 

из мер поддержки образова-
ния, на Ваш взгляд, наиболее 
результативны?

� Думаю, принимаемые меры 
стоит рассматривать, прежде все�
го, в комплексе. Среди этих мер 
назову такие, как стимулирование 
международных и внутрироссий�
ских академических обменов, 
сетевого сотрудничества вузов, 
развитие направлений подготовки 
специалистов, востребованных на 
рынке труда, поддержка научных 
исследований, гранты для моло�
дых ученых и многое другое. В 
последние несколько лет заметно 
выросло число дипломных работ 
студентов, выполняемых по заказу 
органов исполнительной власти 
Санкт�Петербурга. Студенты пони�
мают востребованность их иссле�
дований, а город целенаправленно 
формирует кадровый резерв; ведь 
не секрет, что многие выпускники, 
в том числе и РГПУ им. А.И. Герце�
на, впоследствии строят успешную 
карьеру в органах исполнитель�
ной власти. Но самой, пожалуй, 
значимой как для студентов, так и 
для преподавателей поддержкой 
является личное внимание со 
стороны руководства города. Мы 
гордимся, что Вторую педагоги�
ческую ассамблею, посвященную 
215�летию Герценовского универ�
ситета, открывал лично губернатор 
Санкт�Петербурга Г.С. Полтав�
ченко. Стало доброй традицией, 
что каждый год в День знаний на 
торжественном празднике наших 
первокурсников приветствует 
вице�губернатор В.Н. Кичеджи.  

- В последнее время Герце-
новский университет все боль-
ше часто принимает участие в 
знаковых городских событиях. 
Насколько Вам это видится 
важным?

� Сегодня одно из самых про�
дуктивных взаимодействий Гер�

ценовского университета – с 
социальной и культурной средой. 
Сегодня трудно переоценить ту 
роль, которую играет Герценов�
ский университет для Санкт�Пе�
тербурга, реализующего новую 
культурную политику, полностью 
раскрывающую Северную столицу 
в качестве европейского куль�
турного центра. Традицией стало 
проведение городом таких крупных 
мероприятий и акций, как Санкт�
Петербургский международный 
культурный форум, Петербургский 
образовательный форум, «Тоталь�
ный диктант», празднование Дня 
российского студенчества, Петер�
бургский экономический форум, 
«Ночь музеев» и многие другие. 
Герценовский университет не прос�
то является участником многих из 
них: мы инициируем развитие этих 
мероприятий в принципиально 
иной, новой плоскости, добавляя 
социальную значимость и остроту 
постановки проблем. Например, 
РГПУ им. А.И. Герцена стал местом 
проведения двух масштабных ме�
роприятий II Санкт�Петербургско�
го международного культурного 
форума, в оргкомитет которого 
также входят герценовцы, – конфе�
ренции «Перевод как трансляция 
русского языка и культуры в ми�
ровое пространство», а также фо�
рума и выставки «Образование – 
книга – культура». 

ПЕРЕВОДЧЕСКАЯ 
СТОЛИЦА

- Валерий Павлович, какую 
еще поддержку, помимо ор-
ганизационной, Герценовский 
университет оказывает городу 
в проведении крупных меро-
приятий?

� Это и научная поддержка, 
которую осуществляют ученые�

герценовцы, активно работающие 
в оргкомитетах мероприятий. 
Отмечу и волонтеров, наших сту�
дентов, принимающих участие в 
организации всех ключевых город�
ских событий – от Петербургского 
международного экономического 
форума до «Ночи музеев». И, 
кроме того, в переводческом обес�
печении крупных международных 
мероприятий принимают учас�
тие слушатели и преподаватели 
Высшей школы перевода РГПУ 
им. А.И. Герцена – уникального об�
разовательного центра мирового 
уровня, созданного при поддержке 
Комитета по внешним связям и 
Правительства Санкт�Петербур�
га. В последнее время потенциал 
Герценовского университета вос�
требован и в плане экспертной 
деятельности – мы координируем 
работу Общественного совета при 
Главном следственном управлении 
Следственного комитета Российс�
кой Федерации по Санкт�Петер�
бургу, участвуем в работе многих 
экспертных советов, в том числе – 
при комитетах Государственной 
думы. Важны и совместные ме�
роприятия с Уполномоченным 
по правам человека в Санкт�
Петербурге А.В. Шишловым, а 
также Уполномоченным по пра�
вам ребенка в Санкт�Петербурге 
С.Ю. Агапитовой.

- Учитывает ли Герценов-
ский университет пожелания 
профильных комитетов по 
подготовке уникальных, «штуч-
ных», специалистов?

� Мы четко видим стратегичес�
кие линии развития Санкт�Петер�
бурга и стараемся вносить свой 
вклад в их реализацию. Например, 
отмечая огромную потребность го�
рода в специалистах event–сферы, 
в Высшей школе перевода открыта 

программа повышения квалифи�
кации «Конгресс�менеджмент» с 
углубленной подготовкой по анг�
лийскому языку. Ее выпускники – 
а первый выпуск уже состоялся – 
организуют различные междуна�
родные мероприятия на самом 
высоком уровне. Компетентность 
выпускников гарантирована тем, 
что Высшая школа перевода под�
писала меморандум с Европар�
ламентом о взаимопонимании 
по вопросам обучения устных 
переводчиков; это был первый 
случай в истории отечественной 
высшей школы. Интерес к проекту 
огромный: подготовку в области 
перевода и конгресс�менеджмен�
та в школе проходят специалисты 
министерств иностранных дел дру�
гих государств. МИД России, ООН, 
Еврокомиссия и Европарламент – 
это далеко не полный перечень 
организаций, являющихся партне�
рами школы, которые с удовольст�
вием принимают выпускников на 
работу. Благодаря Высшей школе 
перевода Герценовского универ�
ситета Санкт�Петербург может 
считаться, безо всяких преувели�
чений, переводческой столицей 
России.

КУЛЬТУРА В 
МАСШТАБЕ СТРАНЫ

- Почему Герценовский 
университет уделяет столько 
внимания поддержке петер-
бургской культуры?

� Для нас важно пропаганди�
ровать культуру, интеллектуальное 
кино, литературу, театр, сделать 
интересные события доступными 
для всех, в том числе и для тех, 
кто в будущем будет воспиты�
вать культурные вкусы у под�
растающего поколения. Кстати, 
именно это стало одной из целей 
создания «Педагогической лабо�
ратории» в рамках сотрудничес�
тва РГПУ им. А.И. Герцена и БДТ 
им. Г.А. Товстоногова. Та же самая 
задача стоит и перед международ�
ным фестивалем научно�попу�
лярных фильмов «Мир знаний», 
который мы с самого начала под�
держали; наш вуз стал одной из 
его основных площадок. Не могу 
не затронуть и сферу литературы, 
и здесь нам есть чем гордиться. 
Новое поколение писателей, с 
именами которых у молодого поко�
ления ассоциируется представле�
ние о современной петербургской 
литературе – Павел Крусанов, 
Антон Соя, Илья Бояшов – явля�
ются выпускниками Герценовского 
университета. 

- Не так давно Герценов-
ский университет провел Конг-
ресс коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. Насколько 
важна для вуза деятельность 
в этом направлении?

� Мы Северная столица, и не 
только по географическому поло�
жению. Мы объединяем народы 
Севера и в очередной раз убеди�
лись в востребованности этой 
нашей деятельности. Мы рады, что 
конгресс, который был проведен 
в Герценовском университете в 
рамках официальных мероприятий 
Года культуры в России, привлек 
внимание настолько большого 
числа общественных деятелей, 
ученых и представителей прессы – 

работу конгресса освещали два 
телеканала и три информаци�
онных агентства. Неоценимую 
организационную поддержку со�
стоявшейся в рамках конгресса, 
ставшей одной из визитных карто�
чек научной жизни нашего города, 
конференции «Реальность этноса» 
оказал Комитет по науке и высшей 
школе, и мы очень ценим наше 
партнерство. Не могу не упомянуть 
и главный фактор интеграции 
Петербургом северных регионов 
страны – институт народов Севера 
Герценовского университета. Ос�
новной контингент обучающихся 
в нем студентов – представители 
регионов. Институт народов Севе�
ра имеет для города и страны стра�
тегическое значение, ведь именно 
он позволил сохранить язык и куль�
туру многих коренных народов Рос�
сии, обеспечив воспроизводство 
кадров, которые составили цвет 
интеллигенции этих этносов. Меж�
ду прочим, инициатива проведения 
конгресса принадлежит выпускни�
ку Герценовского университета, 
президенту Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севе�
ра, Сибири и Дальнего Востока 
Г.П. Ледкову. Он отстаивает инте�
ресы коренных народов будучи де�
путатом Государственной думы. 

ОБЩЕСТВО ДЛЯ 
ВСЕХ

- Герценовский универси-
тет участвовал в эстафетах 
огня Олимпийских и Паралим-
пийских зимних игр в Сочи, 
проводил городской праздник, 
посвященный старту петер-
бургского этапа эстафеты огня 
Универсиады в Казани. Каковы 
приоритеты вуза в пропаганде 
спорта?

� Мы поддерживаем многие го�
родские спортивные мероприятия, 
проходящие под эгидой Комитета 
по физической культуре и спорту. 
Спортсмены�герценовцы входят 
в сборные команды Санкт�Петер�
бурга по многим видам спорта: 
от биатлона до каратэ. Органи�
зуемые при поддержке нашего 
вуза соревнования, как турнир на 
Кубок трехкратного олимпийского 
чемпиона, заведующего кафедрой 
гимнастики РГПУ им. А.И. Герцена 
А.Н. Дитятина, и ежегодный турнир 
по питербаскету, известны далеко 
за пределами нашего города. Мы 
стремимся сделать спорт массо�
вым и доступным, чтобы занятия 
спортом ассоциировались, прежде 
всего, со здоровым образом жиз�
ни и общей культурой, а не только 
со спортивными достижениями, 
хотя они, безусловно, тоже важны. 
Именно поэтому несколько лет 
назад мы открыли в Герценовском 
университете мини�стадион – 
один из самых крупных и совре�
менных спортивных объектов в 
Центральном районе Санкт�Пе�
тербурга. Мы активно включились 
в поддержку паралимпийского 
движения. Два года назад в Герце�
новском университете открылось 
уникальное направление подго�
товки – «Физическая культура для 
лиц с отклонениями в состоянии 
здоровья (адаптивная физичес�
кая культура)». На нем обучаются 
спортсмены�паралимпийцы, в 
том числе те, кто принес России 
медали на Паралимпийских летних 
играх в Лондоне.

- Можно ли рассматривать 
образовательную программу по 
адаптивной физической культу-
ре как одну из составляющих 
деятельности Герценовского 
университета в сфере образо-
вательной инклюзии?

�  Безусловно. Это направление 
деятельности мы развиваем уже 
более двухсот лет – вдумайтесь, 
целых два века. Наш опыт в дан�
ной области, наличие признанных 
научных школ явились предпосыл�
кой к тому, чтобы разработчиком 
Федерального государственного 
стандарта для обучающихся с 
ограниченными возможностя�
ми здоровья стал именно РГПУ 
им. А.И. Герцена. Думаю, для Пе�
тербурга наличие пандусов, спе�
циальных светофоров, а главное – 
внимание к инвалидам и вос�
приятие их как равных, создание 
возможностей для получения ими 
образования является одним из 
условий для сохранения статуса 
европейской культурной столицы. 
При этом доступность инфраструк�
туры культуры и спорта также 
значима. Совсем недавно в Герце�
новском университете мы подво�
дили итоги двухлетия ратификации 
Россией Конвенции ООН о правах 
инвалидов; своим мнением дели�
лись такие специалисты, как ди�
ректор Института коррекционной 
педагогики РАО Н.Н. Малофеев 
и председатель Общественной 
палаты Санкт�Петербурга, дирек�
тор Государственного музея�за�
поведника «Исаакиевский собор» 
Н.Н. Буров. Стало понятно, что 
определенные достижения уже 
имеются, но работы предстоит еще 
очень много.

СТАБИЛЬНОСТЬ НА 
ПЕРСПЕКТИВУ

- Заканчивая нашу беседу, 
хочется задать еще один вопрос.
Что для Герценовского уни-
верситета и для Вас лично, 
Валерий Павлович, является 
залогом продолжения дальней-
шей успешной деятельности на 
благо города?

�  Буду предельно краток: самое 
важное для нас – стабильность. 
Именно стабильность является за�
логом претворения в жизнь Страте�
гии экономического и социального 
развития Санкт�Петербурга на пе�
риод до 2030 года. Как подчерк�
нул при ее принятии губернатор 
Г.С. Полтавченко, должны быть оп�
ределены четкие, понятные всем и 
эффективные точки роста. Мы эти 
точки видим. Сегодня Герценов�
ский университет обеспечивает 
кадрами высшей квалификации 
свыше 64 российских вузов, тру�
доустраивает 99 процентов вы�
пускников, за два года, по данным 
Комитета по образованию, 764 
выпускника РГПУ им. А.И. Герце�
на пришли работать учителями в 
петербургские школы, более 500 
наших студентов в 2014 году, 
работая вожатыми, обеспечива�
ли летний отдых петербургских 
детей. Мы готовы сделать все, 
чтобы Петербург был и оставался 
культурной, переводческой и педа�
гогической столицей России. 

Без скидок и безо всяких 
комплиментов я считаю Герце�
новский университет лучшим 
педагогическим вузом России. 
Что касается именно истории, 
то здесь это направление подго�
товки имеет огромные традиции. 
Здесь работали и работают одни 
из лучших в Санкт�Петербурге 
и известные во всей России 
ученые.

А.О. ЧУБАРЬЯН, 
директор Института все�

общей истории РАН, глава 
рабочей группы по созданию 

Историко�культурного
стандарта

(из интервью «Педагогическим 
вестям», май 2014 года)

Герценовский университет – 
гордость Петербурга и России. Он 
по праву входит в число крупней�
ших центров подготовки педаго�
гических кадров. Следуя богатей�
шим традициям отечественной 
педагогики, университет приум�
ножает славу Санкт�Петербурга 
как научного и образовательного 
центра мирового значения.

Г.С. ПОЛТАВЧЕНКО, 
губернатор 

Санкт�Петербурга
(из выступления на II Всероссий�

ской педагогической ассамблее)

Российский государственный 
педагогический университет 
им. А.И. Герцена – это лидер об�
разования, это – один из лучших 
вузов нашего города и страны. 
95 процентов руководителей 
петербургских школ – это вы�
пускники Герценовского универ�
ситета, большая часть учителей 
в петербургских школах – это 
герценовцы, а это – знак качест�
ва, высокого профессионализма, 
преданности делу.

В.Н. КИЧЕДЖИ, 
вице�губернатор

Санкт�Петербурга 
(из выступления на праздничном 

вечере в Герценовском университете 
14 мая 2014 года)

Герценовский университет 
вносит достойный вклад в работу 
по достижению национальных 
приоритетов. Традиции универси�
тета и высокий профессионализм 
профессоров и преподавателей 
являются надежной основой вы�
сокого авторитета вуза, престижа 
его диплома и востребованности 
выпускников.

С.Е. НАРЫШКИН, 
председатель 

Государственной думы 
Федерального собрания РФ 

(из поздравления Герценовского 
университета с 215�летием)

Герценовский университет 
является дискуссионной площад�
кой для обсуждения перспектив 
развития образования, причем не 
только педагогического. Будучи 
одним из ведущих российских 
вузов, он привлекает известных 
отечественных ученых и общест�
венных деятелей, представителей 
органов власти.

В.Н. ВАСИЛЬЕВ, 
ректор НИУ ИТМО, 

председатель Совета 
ректоров вузов Санкт�Петер�

бурга, Почетный гражданин 
Санкт�Петербурга

(из интервью «Педагогическим 
вестям», май 2013 года)

Антон ДЕРКАЧ, 

ведущий специалист по 

связям с общественностью 

редакции «ПВ»


